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RESUMEN 

Artículo del Dr. Arq. Fernando Tauber a partir de una entrevista radial realizada en agosto del año 
2020. El Presidente de la UNLP, se refiere al rol de la Universidad articulando con el Estado 
Nacional en el contexto de pandemia. Reseña los cambios que la UNLP ha llevado a cabo para 
enfrentar la pandemia y las nuevas propuestas de la UNLP en la semana de su 115 aniversario. A 
su vez, el Presidente se explaya con respecto a la propuesta de una Universidad feminista. 

PALABRAS CLAVE: universidad; inclusión; producción; conocimiento; virtualización; pandemia; 
emergencia sanitaria, Infraestructura, plan estratégico; feminismo 
 
El objetivo general propuesto es: 
 

• Reflexionar sobre las líneas de acción posibles que propone la Universidad en los últimos 
años en general y durante el proceso de la pandemia en particular modificando su 
paradigma centenario 

 
Los objetivos específicos son: 
 

• Reflexionar sobre la importancia estratégica de producir conocimiento propio y el rol 
protagónico de la Universidad Pública.  

 
• Dilucidar la respuesta positiva de la comunidad universitaria en el proceso de 

virtualización de clases. 
 

• Dilucidar el compromiso y observar la práctica de la UNLP durante la emergencia sanitaria 
en la región y en articulación con el gobierno nacional, provincial y municipal. 

 
• Reflexionar sobre la capacidad productiva de la UNLP y sus egresados, proyectando líneas 

de acción para promover el desarrollo. 
 

• Dilucidar las implicancias de la propuesta de la UNLP como una Universidad pública 
feminista. 

  



EL 115 ANIVERSARIO DE LA UNLP  

La actual es una época de difíciles celebraciones, pero el recordatorio de los 115 años es 
importante, siempre cuando son números como estos que cierran un ciclo tienen un significado 
muy especial. Nos llevan a hacer balances más concienzudos de donde estamos parados como 
institución pública, el recorrido de hecho y todo lo que nos queda por hacer, así que bienvenido 
nuestro 115 aniversario. Lo celebramos a nuestra manera.  

 

LA RESPUESTA ACADÉMICA DE LA UNLP A LA PANDEMIA 

Este aniversario nos encuentra en un año totalmente diferente y absolutamente impredecible, 
pero afrontamos nuestros compromisos con satisfacción y aprendiendo en los dos grandes 
capítulos. Primero en tener la Universidad funcionando, porque fue una gran decisión en marzo la 
de ver qué hacíamos cuando nos enteramos que teníamos que irnos cada uno a nuestra casa y 
desde ahí programar la vida. Frente a esto un camino era esperar que se aclarara un poco la 
situación, en ese momento nos fuimos por 15 días pensábamos que en ese tiempo iba a haber 
algún cambio, pero había que tomar decisiones. Nosotros apostamos a que la Universidad 
funcionara y eso es una decisión difícil y de un trabajo muy arduo de toda la comunidad 
universitaria, en una institución tan grande como la UNLP. Nosotros somos 200.000 personas, 
entonces decidir que vamos a funcionar sin salir de nuestra casa, dar clase, seguir investigando, 
aportando a las políticas públicas de combate y mitigación de la peste y seguir aportando al 
desarrollo de nuestro país es de hecho un desafío enorme desde todo punto de vista. Desde lo 
tecnológico porque dar clase significa tener conectividad e interacción, que no se nos caigan los 
sistemas, que haya espacio en la nube, comprar miles de licencias para tener las plataformas 
adecuadas, dar beca a los pibes para que si no pueden acceder a una computadora la Universidad 
se las provea. Todo no es poco porque una cosa es una beca de trabajo para ayudar al estudiante 
en el mes y otra cosa es comprarle una computadora que cuesta mucho dinero y los estudiantes 
son muchos. También hay que adecuar contenidos académicos, poner en marcha las cátedras. Lo 
que antes era tangible y mostrable en un práctico hubo que transformarlo en un multimedia, hay 
materias que es bastante sencillo transferirlas a la virtualidad y otras en las que es muy complejo.  

La verdad es que de las 2.150 cátedras que tenían que funcionar en el primer cuatrimestre el 97% 
funcionó. Con lo cual la Universidad estuvo a disposición de su comunidad, en el pregrado los 
colegios funcionaron, la totalidad del grado estuvo funcionando exceptuando las cátedras en que 
era imposible por ser materias de alto contenido práctico. Pero la inmensa mayoría funcionó, 
luego del semestre pasado, este semestre están funcionando más materias, unas 2.350, ya es el 
99% que está funcionando. Luego del primer semestre, hubo tiempo de adecuar contenido, de 
desarrollar plataformas diferentes y ahora estamos un poquito más ágiles con todo esto. Pero 
desde ya que es una empresa difícil, con tropezones, con dificultades por el lado de los chicos 
también porque tener tanto tiempo para poder dedicarle a la universidad se tradujo en la práctica 
en sectores estudiantiles que contaban con los elementos y con la comodidad para hacerlo que 
multiplicaron su trabajo universitario y también se vio el padecimiento de aquellos que se 
dispersan cuando no está la obligación de la cursada y del horario. Son sinsabores en un sentido y 
en el otro, pero en el balance es la satisfacción de ver que la Universidad, tanto sus docentes como 
sus no docentes y estudiantes tomaron como un desafío propio de hacer que realmente funcione, 



aprovechar el año, rendir exámenes, cursar materias. Y el segundo capítulo es el de cómo 
ayudamos a nuestros vecinos, a nuestra región, a nuestros gobiernos.  

 

LAS ACCIONES CONCRETAS DE LA UNLP CON LA COMUNIDAD 

La Universidad es la ciudad y la región, una Universidad como la nuestra de 200.000 personas en 
una ciudad de 700.000 es mucha ciudad metida dentro de la Universidad. Con lo cual nuestra 
actividad interactúa con nuestros vecinos, nuestros amigos, nuestros parientes todo el tiempo. En 
épocas críticas la Universidad reacciona y adquiere visibilidad porque es muy potente su propio 
compromiso. Lo fue en las inundaciones del 2013, recuerden que hubieron más de 30.000 
voluntarios trabajando de forma muy decidida. A diferencia de la inundación, el proceso actual de 
la pandemia se está prolongando en el tiempo, entonces se van desarrollando nuevas iniciativas, 
nosotros empezamos a participar en el programa de diagnósticos de COVID adecuando nuestros 
laboratorios para articular con la provincia realizando 150 muestras diarias y hoy estamos en las 
800 muestras diarias. Ese trabajo lo realizan investigadores, becarios y no docentes que trabajan 
voluntariamente a destajo hasta altas horas de la noche para cubrir todo el cupo que le mandan 
en el día, porque al otro día llega un nuevo cupo.  

Es una condición de compromiso, de sentimiento, de responsabilidad que asume el sistema y el 
que no es científico y no está haciendo eso, está haciendo barbijos como la Facultad de 
Odontología o máscaras como Arquitectura, Artes e Ingeniería y hasta camas que las hace Ciencias 
Agrarias para los hospitales de atención primaria o los chicos que atienden el call center para 
hacer el seguimiento de casos sospechados o confirmados de contagio. También está el programa 
de voluntarios "Un Nieto para cada Abuelo" que sigue a esos mayores que están solos y necesitan 
ayuda, orientación y contención. La facultad de Medicina en eso está haciendo un trabajo 
formidable y los voluntarios que salen todos los días a relevar miles de vecinos para verificar su 
condición de salud, sus necesidades. Son chicos y docentes voluntarios que se enfundan en esos 
trajes protectores, que arriesgan su salud y no tienen dudas, nadie se los está pidiendo, son 
voluntarios. El sistema funciona con todo eso y como bien decía sin olvidar que es una 
Universidad, es decir, seguimos desarrollando trabajo para tener un satélite propio, ponemos en 
marcha el primer avión eléctrico que tiene Argentina. Cumplimos con nuestro aporte al desarrollo 
del país. Estamos construyendo una fábrica de alimentos, estamos produciendo módulos 
habitacionales con baño y cocina para que la vivienda precaria no arranque con el brasero y la 
letrina, sino que hayan condiciones sanitarias básicas con un disyuntor y equipamientos 
adecuados. Estos lo está haciendo la Universidad ¿para qué usamos la plata? para construir una 
fábrica de vacunas. Una fábrica que significa investigación, descubrimiento, desarrollo y también la 
producción. Es decir que la Universidad está haciendo un paso rupturista de su paradigma de 
Enseñanza, Investigación y Extensión que fue el que la condujo en forma centenaria desde su 
fundación y está incorporando a ese proceso la Producción y el Trabajo. Con lo cual se está 
involucrando fuertemente con la región al hacer converger la agenda científica y tecnológica con la 
agenda social, en asegurarnos de que en esta región el piso de la pobreza no sea el hambre. Si hay 
hambre la Universidad tiene que producir alimento, no solamente decir cómo se producen los 
alimentos adecuados en el sentido nutricional, si no lo hace otro sector del Estado nosotros lo 
tenemos que hacer, porque detrás de nosotros no queda más nadie. Estamos en condiciones de 



eso y no me refiero a que tengamos los recursos, porque todos nos manejamos con muy poco, 
esto nos consta. Quienes trabajan en la Universidad saben en las condiciones, siempre mínimas, 
con las que trabajamos, pero lo que tenemos es un proceso de madurez en la responsabilidad, en 
el compromiso y en saber hacer y poner a disposición lo que sabemos hacer. Es la conciencia de 
que es nuestra comunidad, que son nuestros hijos, son nuestros amigos, no importa de qué barrio. 
No es que estamos trabajando para los pobres, estamos trabajando para todos. A algunos les 
tocan grandes dificultades y a otros les tocan menores dificultades, pero en concreto esta es una 
región que se tiene que desarrollar y no se va a desarrollar si no es en base al conocimiento, que 
se concentra en particular en la universidad pública. En la ciudad no tenemos una montaña, ni una 
playa o nieve, tampoco tenemos un santo para visitar, no tenemos nada de todo eso. Lo que 
tenemos es una universidad. La UNLP hace 115 años que está y creo que el avance formidable que 
hemos tenido y el balance del mismo es esta conciencia del compromiso por las políticas inclusivas 
que hagan que nuestra sociedad tenga más oportunidades.  

 

EL SENTIDO DE PERTENENCIA DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA  

Creo que estas cosas que les cuento pasan por ese sentido de pertenencia, por esa conciencia de 
que la Universidad no es un trabajo y que el docente no es solamente docente, es muchas cosas 
más, y el científico no es solamente científico. Es ciudadano, es hermano, es amigo. Me parece que 
ese estado de compromiso de la Universidad es lo que ha vuelto grande. Estamos en rankings 
como la segunda universidad en la Argentina, en la que hay 57 universidades públicas y 52 
privadas, somos la segunda detrás de la Universidad de Buenos Aires, que es una mega 
universidad por su tamaño, pero después seguimos nosotros y en algunos temas estamos por 
delante de la UBA, sobre todo en la calidad de la producción científica, que se mide también en los 
rankings. Eso pasa porque uno no va a trabajar para cumplir, uno va para darle forma al sueño, 
hacerlo tangible. Es muy difícil de hacer este esfuerzo si uno no tiene un enamoramiento 
incondicional con esta institución pública que es la UNLP.  

Yo creo que este sentido de pertenencia de la comunidad con la UNLP ha incrementado en los 
últimos años, porque es multiplicador cuando las cosas pasan, cuando uno ve que la Universidad 
crece y que realmente el discurso de la inclusión se traduce en acciones concretas, que no las 
producen otros, sino que lo hacemos entre todos. Me parece que a todos se nos hincha el corazón 
de orgullo en esos momentos. Actualmente estamos en medio de un proceso de evaluación 
institucional externo y los anticipos son para entusiasmarse porque ven en la Universidad Nacional 
de La Plata a una gran universidad y eso quiere decir una gran comunidad. Ese sentido de 
pertenencia me parece que no se sostendría si todos los días fuera un tropezón de la Universidad, 
un retroceso o desentendimientos. Crece porque todos sentimos que estamos construyendo algo 
y que es algo para la gente, no es algo para pocos sino que es para todos. Eso se transmite y uno lo 
siente en cada compañero, ya sea el trabajador de todos los días en los claustros o sea 
sosteniendo la administración se defiende cada moneda. Ustedes habrán visto que se pintan 
menos las paredes de la Universidad, esto no es porque la cuidamos más, es porque se la cuida 
más, genéricamente. Eso es la visualización de una sociedad que respeta a la Universidad, que la 
cuida porque también la Universidad cuida a los demás y cumple con su rol de institución pública. 
Porque cumple con esa condición de ser una fábrica de oportunidades, una herramienta para 



producir bienestar, desarrollo, darle esperanzas a partir de condiciones concretas. Sea para un 
porvenir como profesional o no profesional, tener una habilidad. El crecimiento de la Escuela de 
Oficios de la UNLP en estos últimos años es inmenso, hemos multiplicado por diez nuestro 
estudiantado y en la enseñanza de habilidades activas de las distintas facultades. Hoy tenemos 
40.000 estudiantes en oficios, es gente que viene de los sectores más vulnerables buscando 
desarrollar un conocimiento y una habilidad que le permita ganarse la vida dignamente, y la 
Universidad no le ha sacado el cuerpo a eso diciendo "no esa no es tarea mía", sí es tarea mía.  

Nuestra tarea es incorporarle conocimiento a toda nuestra comunidad y si alguno no apunta para 
ingeniero, psicólogo o comunicador y apunta para carpintero o para cocineros nosotros también 
de eso sabemos y podemos enseñar. Hay conocimiento en la educación superior que hace que ese 
tipo de formación tenga un sello universitario. Y ya 40.000 alumnos es más que la totalidad de 
alumnos de la mayoría de la universidad de Argentina y es todo voluntad, porque es gratuito. 
Además a nuestros estudiantes podemos darles las herramientas para que al otro día de que se 
reciban con título validado por el Ministerio de Educación puedan salir a trabajar. Y les va bien, 
nosotros somos su principal cliente, nosotros ya no compramos mobiliario en la UNLP, el 
mobiliario lo hace la Escuela de Oficios. Eso nos da una gran satisfacción.  

Estas cosas las estamos haciendo entre todos, sentimos una satisfacción común de que esas cosas 
pasen, la Universidad no tiene gestiones de gobierno, lo que tiene es un proyecto colectivo. Lo que 
tiene el proyecto colectivo justamente es que horizontaliza los protagonismos dentro del 
proyecto, todos tenemos algo para hacer ahí adentro y si lo hacemos todos las cosas nos salen 
bien. El destino premia el esfuerzo siempre y yo creo que la UNLP está construyendo un destino de 
compromiso y solidaridad, con aporte genuino, no es solamente tener el alma dispuesta sino que 
además hay que tener los conocimientos, las herramientas, poder transferirlas y me parece que lo 
estamos haciendo.  

 

LA POSICIÓN DE LA UNLP COMO UNIVERSIDAD FEMINISTA 

Es terrible que el tema de la igualdad en los géneros sea un tema que tengamos que cuidar todo el 
tiempo, tendría que ser una condición natural la de nuestra igualdad de oportunidades, 
posibilidades y crecimiento entre los géneros, es difícil pensar distinto. El mundo viene de una 
historia diferente donde las mujeres tenían recortados sus derechos más elementales y eran 
subordinadas a la historia que construían los hombres, se destacaba aquellas que se revelaban. Yo 
creo que eso lo venimos superando y sentimos todavía una gran responsabilidad de seguirlo 
superando. Pero nuestra Universidad por ejemplo se destaca en que tiene más investigadoras que 
investigadores. Es la universidad de América Latina que tiene la mayor proporción de mujeres en 
el aporte a la ciencia en comparación con los varones y eso es un ejemplo que muestra que se van 
abriendo caminos, se van abriendo espacios para aquellos que naturalmente merecen ocuparlos y 
que la condición de género no debe ser una limitante en ningun modo. Les cuento que cuando 
enseñamos oficios tenemos más mujeres que varones aprendiendo oficios, y no solo pibas sino 
también madres que aprenden un oficio para aprender a defender su familia, a darles más 
oportunidades. El espacio de la mujer en la UNLP es el espacio de una compañera, de trabajo, de 
gestión. No sentimos que tengamos que dar indicios políticos respecto a la condición de género, es 
una condición que la tenemos que defender como natural. Por eso la Universidad tiene que ser 



feminista, por esa condición de que eso es lo que está interpelado, es lo que obliga a la mujer a 
defender sus espacios, no debiera ser una cosa que se defienda, los varones no defendemos 
nuestros espacios. Creo que la Universidad tiene que ser en cada uno de sus comportamientos una 
referencia para el resto de la comunidad y ese ejemplo, esas condiciones tienen que distinguirla, 
tiene que ser un faro.   
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